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A partir de hoje, o uso de máscaras em ambientes fechados nas escolas deixa de ser obrigatório e passa a ser apenas

“recomendado” para os estudantes e profissionais da educação do Ensino Médio em Pernambuco. A recomendação

vale tanto para as escolas da rede privada quanto da rede pública. A liberação também acontece nas viagens aéreas.

Por unanimidade, a Anvisa aprovou o fim da exigência de máscaras em voos no Brasil e nos aeroportos. Giro 8 eVidaUrbana 12

Máscaranão émais obrigatória
emescolas, aviões e aeroportos

Odia emque

oRecife parou
A gravação do DVD de João Gomes no

Marco Zero foi um dos maiores eventos

de rua já realizados no Recife fora do

período de Carnaval. Vida Urbana 14

ENTREVISTA

Economia 7

Novo presidente da

Eletrobras destaca

a força da Chesf

BOLSONARO PERNAMBUCO

PF conclui
que houve
crime em live

Campanha
em ritmo
acelerado

Relatório condena frase

relacionando Aids à vacina

contra Covid-19. Política 3

O segundo dia de campanha

foi marcado por muitos atos

públicos e reuniões. Política 4
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A judicialização foi um ponto to-

cado por todos os atores entrevista-

dos, inclusive pelo próprio Poder Ju-

diciário, que vê a demanda por suas

intervenções crescerem constante-

mente. Em nossa análise, quando

isso acontece é porque as leis tal-

vez não estejam tão bem estabeleci-

das ou não sejam suficientemente

claras, sendo necessária a interfe-

rência da Justiça e, por conseguin-

te, o aumento dos custos já relata-

dos acima, além de prejuízo à pre-

visibilidade das contas das fontes

pagadoras. Percebe-se também um

movimento de industrialização de

ações judiciais com o único fim de

aumentar o lucro de poucos, não

importando o impacto no sistema

nem o engano que porventura im-

põe aos magistrados que, por sua

vez, já o percebem e combatem com

cursos de conteúdo específico da

área do direito médico e troca de

informações com centros médicos

de referência.

Nossa impressão é de que há

uma lacuna de leis mais especí-

ficas e transparentes que possam

guiar o Judiciário por temas tão

peculiares. Adicionalmente, é de-

safiador para o Judiciário conse-

guir uma visão de 360 graus de

um sistema tão complexo, com

decisões que precisam ser toma-

das sobre assuntos específicos e

com informações incompletas ou

de má qualidade. Como ponto ex-

tremamente positivo, constatamos

iniciativas pontuais de magistra-

dos que buscam um entendimen-

to mais amplo do setor por meio

de especializações na área do Di-

reito Médico e/ou buscando refe-

rências e dados diretamente com

os atores envolvidos no processo.

Mas, e os clientes, como ficam

nisso tudo? O sentimento da maio-

ria é de que pagam muito e rece-

bem pouco! Não existe transpa-

rência no gasto de uma ida ao mé-

dico, da estrutura que é necessá-

ria para o atendimento (mesmo

quando não necessário na hora); e

eles não têm conhecimento técni-

co para “auditar” as condutas que

lhe foram aplicadas. Entretanto, a

ampla divulgação de reportagens

e conteúdos de saúde trouxe mais

conhecimento para a população.

Afinal, quem, durante a pande-

A saúde no Brasil está doente! (2)

Marcos Miranda Filho *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

mia, não ficou expert em vacina-

ção (chegando a querer escolher as

fabricantes), infectologia (discutin-

do sobre as variantes do vírus), e até

mesmo utilizando no dia a dia ter-

mos técnicos de achados de radio-

logia (como, por exemplo, o vidro

fosco na tomografia)?

Vistos esses pontos, devemos fa-

zer uma pergunta simples com al-

guns desdobramentos: Que siste-

ma de saúde queremos ter? Para

uns poucos ou para a maioria pos-

sível? Vamos continuar a focar na

doença ou promover a saúde? Nos-

sas armas para resolver essas ques-

tões são: promoção à saúde dentro

das escolas, políticas públicas vol-

tadas ao tema, tecnologia, gestão

eficaz, governança corporativa,

leis mais claras criadas pensando

no coletivo e alinhamento entre

todos os atores. Temos convicção

de que a sociedade civil tem um

papel primordial nessa discussão

pois, no final das contas, é quem

paga e recebe o serviço! E apro-

veitando esse ponto, alguém tem

ideia de quanto a PEC da enferma-

gem irá impactar o setor, sem uma

fonte de receita apontada? Confes-

samos que estamos muito preocu-

pados com o futuro!

O debate inclui ainda temas sen-

síveis como “até quando devemos

investir para salvar uma vida? Pro-

longar por mais alguns dias ou ho-

ras faz sentido? Será que não esta-

mos gerando mais sofrimento pa-

ra o paciente e reduzindo a chan-

ce de ajudar mais pessoas, sendo

mais eficazes?”. Estudos mostram

que o maior gasto “em saúde”, du-

rante nossas vidas, se dá nos nos-

sos últimos dias de vida numa UTI…

Enfim, o segredo para destravar a

saúde julgamos ser impactar mais

pessoas com menos custos.

* Presidente do Lide Saúde (com

colaboração do comitê de tra-

balho do Lide Saúde)

A Lei No14.375, sancionada em

22.06.2022, alterou diversos disposi-

tivosdaLeiNo13.988,de14.04.2020,

que trata do instituto da transação

tributária de dívidas das pessoas

jurídicas (PJ) com a União Federal

(UF). Um dos itens previstos na re-

ferida Lei é que as PJ podem utili-

zar os créditos fiscais, representa-

dos por prejuízos fiscais de impos-

to de renda da pessoa jurídica (PF

de IRPJ) e base de cálculo negativa

de CSLL (BCN de CSLL) acumula-

dos, para deduzirem dívidas com

a UF, respeitando o limite de 70%

do saldo remanescente, após as re-

duções/os descontos da transação.

Além dos débitos tributários ins-

critos na dívida ativa da UF, as PJ

podem, também, incluir valores

que se encontram na fase de con-

tencioso administrativo fiscal. Va-

le a pena lembrar que esses PF de

IRPJ e BCN de CSLL, foram obtidos

quando as PJ apresentaram resul-

tado negativo na apuração do lu-

cro real/tributável, podendo ser

utilizados, limitados (regra geral)

a 30%, com resultados positivos fu-

turos, constituindo-se um crédito

que as PJ têm com a Receita Federal

do Brasil (RFB). Agora, esses crédi-

tos, em vez de serem abatidos/des-

contados com lucros futuros, as

PJ poderão utilizá-los para abater

dívidas tributárias junto a UF, is-

to é, utilizando os seus créditos de

imediato junto a RFB. Essa medida

permite a utilização dos PF de IR-

PJ e de BCN de CSLL, preservando

mais recursos no caixa das PJ. Além

disso, a Lei No14.375/2022, flexibi-

liza as regras da Lei que instituiu

a transação tributária (por meio

da Lei No 13.988/2020), conceden-

do descontos maiores e mais tem-

po para a quitação das dívidas tri-

butárias de 84 meses para 120 me-

ses. Sem considerar que a nova Lei

permite a redução de até 65% do

valor total dos débitos tributários

a serem transacionados (anterior-

mente, o percentual era de 50%),

bem como os descontos auferidos

na transação tributária não serão

computados na base de cálculo do

IRPJ, da CSLL, do PIS e da COFINS.

As PJ que possuem parcelamento

anterior poderão migrar para a no-

va modalidade, com a manuten-

ção dos benefícios concedidos no

programa migrado. Recentemen-

te, a Procuradoria Geral da Fazen-

da Nacional (PGFN) editou a Porta-

ria PGFN No 6.941, de 04.08.2022,

revogando o Artigo 36 da Porta-

ria PGFN No 6.757 de 29.07.2022 e

permitindo a utilização dos PF de

IRPJ e de BCN de CSLL para paga-

mento do valor principal dos débi-

tos tributários devidos e não ape-

nas as multas e os juros. Essa possi-

bilidade de utilização já era muito

esperada pela classe empresarial e

veio num momento bastante opor-

tuno para as PJ que possuem uma

margem maior de negociação dos

seus débitos fiscais. Não resta dú-

vida, que foi um grande avanço da

PGFN, em reconhecer de forma rá-

pida a limitação do PJ de IRPJ e de

BCN de CSLL, bem como disponibi-

lizar as PJ instrumentos atrativos

para a regularização dos seus dé-

bitos tributários com a UF e a RFB.

Resta agora, as PJ analisarem a sua

capacidade financeira, na adesão do

programa de transação tributária,

reduzindo a sua dívida tributária,

por meio da utilização dos créditos

fiscais, representados pelos PF de

IRPJ e BCN de CSLL.

* Sócios da Sá Leitão Auditores

e Consultores

Créditos fiscais possibilitam redução de dívida tributária

Bruno Feldman e Cláudio Sá Leitão *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

Estudos mostram que o

maior gasto em saúde,

durante nossas vidas, se

dá nos nossos últimos

dias de vida numa UTI
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PF conclui que Bolsonaro
cometeu crime em live
Relatório condena frase do presidente por ter relacionado Aids à vacina contra

a Covid-19 e pede ao Supremo autorização para indiciar o chefe do Executivo

A
PolíciaFederal concluiu,
em relatório, que o pre-
sidente Jair Bolsonaro

(PL) cometeu incitação ao cri-
me ao relacionar a síndrome
da imunodeficiência adquiri-
da (Aids) à vacina contra a Co-
vid-19. Ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), a delegada federal
Lorena Lima Nascimento, res-
ponsável pelo caso, pediu au-
torização para indiciar o chefe
do Executivo e o ajudante de or-
dens tenente Mauro Cid.

A PF pede ainda que seja au-
torizada a tomada de depoi-

mento de Bolsonaro. No rela-
tório, foi destacada que a con-
duta do chefe do Executivo le-
vou os espectadores da trans-
missão a descumprir normas sa-
nitárias estabelecidas durante
a pandemia, além de afetar a
campanha de vacinação.

Para a delegada, o presiden-
te “disseminou, de forma livre,
voluntária e consciente, infor-
mações que não correspondiam
ao texto original de sua fonte,
provocando potencialmente
alarma de perigo inexistente
aos espectadores”.

Em outubro do ano passado,
Bolsonaro leu, durante uma li-
ve nas redes sociais, duas notí-
cias dos sites Stylo Urbano e Co-
letividade Evolutiva, que, basea-
dos em inexistentes relatórios
do Reino Unido, afirmavam que
pessoas com a imunização com-
pleta contra a covid-19 estavam
suscetíveis a contraírem HIV. Cid
ajudou o presidente a produzir
o material divulgado pelo pre-
sidente. Por conta da repercus-
são, o Facebook decidiu retirar
o conteúdo do ar. (Luana Patrio-

lino, do Correio Braziliense)
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O Ministério Público Eleitoral
(MPE) informou ao Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) que o pro-
cesso de registro de candidatu-
ra do presidente Jair Bolsonaro
(PL) está incompleto. De acordo
com o MPE, o partido do presi-
dente precisa apresentar parte
dos documentos exigidos até 12
de setembro. Caso os documen-
tos não sejam enviados, o regis-
tro poderá ser negado.

De acordo com a manifesta-
ção do Ministério Público Elei-
toral, divulgada ontem pelo jor-

nal O Globo, a equipe jurídica
de Bolsonaro foi alertada sobre
a ausência de certidões crimi-
nais expedidas pela 1ª instân-
cia da Justiça estadual e pela Jus-
tiça Federal do Rio de Janeiro,
em 1ª e 2ª instâncias. O minis-
tro Alexandre de Moraes, novo
presidente do TSE, é o relator
do pedido de registro da can-
didatura de Bolsonaro.

REAJUSTE

O presidente Jair Bolsonaro pro-
meteu que, em 2023, os servido-

res públicos federais terão reajus-
te. O percentual está sendo dis-
cutido pela Junta Orçamentá-
ria, que está preparando o Pro-
jeto de Lei Orçamentária Anual
(PLOA), que será entregue pelo
Executivo ao Congresso no fim
deste mês. “Os servidores terão
reajuste no ano que vem. Não de-
finimos o percentual”, afirmou
o presidente, na noite de ontem,
em encontro com prefeitos em
Brasília. Ele ainda assegurou a
reestruturaçãodascarreiras. (Cor-
reio Braziliense e Estado de Minas)

Registro de candidatura incompleto

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Omaior debate
Estão acelerados os preparativos para o primeiro debate

comos candidatos ao governo do estado, a ser realizado por

um pool de emissoras, com duas horas de transmissão ao

vivo, para todo Pernambuco, do Sertão ao Litoral. A iniciati-

va pioneira tem no comando o Grupo Diario de Pernambu-

co, com Rádio Clube AM, jornal impresso Diario de Pernam-

buco, portal digital e plataformasmultimídias (somandomais

de 4,6 milhões de assinantes), além da Rádio Cultura FM de

Caruaru, TV Nova e AIP. Cada instituição vai exibir o conteú-

do em suas redes sociais e canais de streaming (Youtube,

Instagram, Facebook e Twitter). Além das emissoras promo-

toras do evento, outras dezenas de rádios já estão acorda-

das para a retransmissão do debate em suas respectivas

áreas de cobertura. Este grupo deve crescer até o dia do

evento, que vai ser gerado do Centro de Convenções do Se-

nac de Caruaru. Os convidados têmaté esta sexta-feira, quan-

do ocorre a reunião com as assessorias dos candidatos, pa-

ra confirmarem suas participações.

ComSenadores

A mesma estrutura de co-

bertura e divulgação do de-

bate dos candidatos ao Go-

verno de Pernambuco, vai

ser mantida para o encon-

tro reunindo os postulantes

à vaga ao Senado. Por tan-

to, no dia 15 de setembro,

teremos a maior estrutura

já montada para promover

e realizar umdebate comos

candidatos ao Senado por

Pernambuco.

Apoios

A chapamajoritária da coli-

gação Pernambuco na Veia

recebeuapoiode lideranças

do município de Cabrobó,

noSertãodoSãoFrancisco.

Acompanhados do ex-pre-

feito deSerraTalhadaecan-

didato adeputadoestadual,

Luciano Duque (SD), os ve-

readores Virlane Saraiva e

João da Saúde e o ex-presi-

dente daCâmaraMunicipal

e candidato a prefeito em

2020,DimSaraiva, declara-

ramque estão juntos coma

candidata aogovernodoes-

tado, Marília Arraes (SD), e

aopostulanteaoSenadoAn-

dré de Paula (PSD).

Juntos

O vereador Alcides Cardo-

so (PSDB) iniciouasuacam-

panha a uma vaga na Alepe

com uma panfletagem no

Pina ao lado da deputada

estadual PriscilaKrause (Ci-

dadania), candidata a vice-

-governadora na chapa en-

cabeçada pela ex-prefeita

deCaruaruRaquel Lyra (PS-

DB). Fiel aliado de Priscila,

Alcides Cardoso foi o esco-

lhido pelo grupo político li-

deradopelaparlamentarpa-

ra continuar o seu trabalho

na Assembleia e ajudar no

projeto de Raquel.

Máscaras

A partir de hoje, o uso de

máscaras emambientes fe-

chados nas escolas deixa

de ser obrigatório e passa

a ser recomendado. Inicial-

mente, a medida passa a

valer para os estudantes e

profissionais da educação

do Ensino Médio. A reco-

mendação vale tanto para

as escolas da rede privada

quanto para a rede pública.

No ensino Infantil até o En-

sino Fundamental, o uso se-

gue obrigatório.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Bolsonaro

ainda deve

ser chamado

para depor



Candidatos continuamem ritmo acelerado
Segundo dia de campanha foi marcado por agenda intensa de atos públicos e reuniões com lideranças de vários setores da sociedade

N
o segundo dia de cam-
panha, os candidatos ao
Governo de Pernambuco

mantiveram um ritmo intenso
de atos por todo o estado. O ex-
-prefeito de Petrolina Miguel
Coelho (União Brasil) esteve on-
tem de manhã no bairro de Be-
beribe, Zona Norte do Recife.
Acompanhado de sua candida-
ta à vice-governadora, Alessan-
dra Vieira (União Brasil), Miguel
percorreu as ruas da localidade
ao som de orquestra de frevo e
bonecos gigantes.

Além de Miguel Coelho e Ales-
sandra Vieira, também marca-
rampresençanacaminhadacan-
didatos a deputado estadual e fe-
deral e lideranças da localidade.
O candidato também esteve em
dois encontros políticos com ve-
readores e aliados em Paulista.

MARÍLIA
A deputada federal Marília Ar-
raes (SD) participou, ontem, de
reunião com mais de 40 repre-

sentantes das entidades que for-
mam o trade turístico de Per-
nambuco. Acompanhada de seu
candidato ao Senado, André de
Paula (PSD), Marília apresentou
algumas promessas para a área
turística no estado, como a cria-
ção de um Fundo Estadual do Tu-
rismo. “Acredito que o turismo é
capaz de transformar nossa eco-

nomia e gerar oportunidades.”

DANILO
O candidato a governador Da-
nilo Cabral e o prefeito Profes-
sor Lupércio participaram, on-
tem, de um ato de inauguração
do comitê de Cláudia de Lupér-
cio. Ela disputa mandato para a
Assembleia Legislativa. Ao lado

de Teresa Leitão (senadora), Sil-
vio Costa (primeiro suplente) e
Augusto Coutinho (deputado fe-
deral), Danilo e Lupércio, filiado
ao Solidariedade, de Marília Ar-
raes, discursaram para a militân-
cia. “Nós vamos trabalhar mui-
to por Olinda. Comitê só se en-
che duas vezes na campanha. É
no dia da abertura, que é hoje, e
no dia da celebração da vitória.
Vamos às ruas”, afirmou Danilo.

RAQUEL
A ex-prefeita de Caruaru, Raquel
Lyra (PSDB), defendeu, ontem,
sua trajetória política, durante
sabatinanaRádioFolhaFM. “Não
acordei do dia pra noite e decidi
isso. Estou aqui porque toda mi-
nha trajetória foi dedicada à vi-
da pública”, disse a tucana. Após
apresentar parte da sua carrei-
ra, a ex-prefeita foi questionada
sobre educação, desenvolvimen-
to econômico, infraestrutura e,
por fim, dedicou o tempo à polí-
tica partidária. “Fui participante

DIVULGAÇÃO
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Se no primeiro dia os

candidatos privilegiaram

seus redutos eleitorais,

ontem eles começaram

a visitar outras regiões

Miguel escolheu oMiguel escolheu o

bairro de Beberibe,

no Recife, parano Recife, para

começar o segundocomeçar o segundo

dia de campanhadia de campanha

[Agenda dos candidatos

Anderson
Ferreira (PL)

Jadilson
Bombeiro
(PMB)

Miguel
Coelho (UB)

Raquel Lyra
(PSDB)Cláudia

Ribeiro (PSTU) João Arnaldo
(PSol)

Jones Manoel
(PCB)

Pastor
Wellington
(PTB)

Ubiracy
Olímpio
(PCO)

Danilo
Cabral (PSB)

16h - Caminhada no bairro de

Caetés I - Abreu e Lima

18h30 - Caminhada no

bairro de Cruz de Rebouças -

Igarassu

Manhã - Gravação de vídeos

Tarde - Visita a lideranças do

município de Paulista

Noite - Missa de 30 dias na

igreja católica São Judas Tadeu

no bairro de Salgadinho/Olinda

8h30 - Visita à fábrica da

Iquine Indústria de Tintas do

Nordeste, em Jaboatão

10h30 - Visita ao

camelódromo da Dantas

Barreto, no Recife

11h30 - Caminhada na Feira

e Comércio de São José, no

Recife

18h - Participa de evento com

candidato a deputado estadual

Rafael Cavalcanti, no Recife

19h30 - Reunião com o Bispo

Campelo, da Igreja El Shaday,

no Recife

21h - Participa do evento

Cruzada 25 anos do Projeto

Recuperando Vidas com Jesus,

em Abreu e Lima

7h30 - Sabatina Rádio Grande

Rio Petrolina (por Skype)

9h - Visita ao Alto José do

Pinho para conversar com a

população sobre falta d’água

(Recife)

8h - Participará da Assembleia

dos professores municipais

do Recife, no Centro Social

da Soledade na Boa Vista

9h - Sabatina com Pierre

Lucena- Porto Digital. Sabatina

junto ao empresariado e

associações representativas do

setor - Assespro PE/PB, Softex

Pernambuco, Seprope e CESAR

13h - Deu Match: Porta a porta

na Unicap com com Carol

Vergolino e Ivan Moraes.

19h - I Seminário : Programa

de Governo Saúde Pública em

Penambuco

14h - Questões burocráticas

da candidatura

19h - Entrevista para a página

Recife Ordinário, Fala Ordinário

Anderson

16h - Caminhada no bairro do

Capibaribe - Camaragibe

11h - Sabatina na Folha de

Pernambuco

17h - Reunião com

coordenação de campanha

Até o fechamento desta

edição, o candidato não

enviou a sua agenda

14h30 - Visita à Etepam

17h - Caminhada em Cavaleiro,

Jaboatão dos Guararapes

Marília
Arraes (SD)

Visita à Feira de Granito

Evento político emMoreilândia

Evento político em Exu

Evento político em Bodocó

Evento político em Ipubi

(do PSB) na época que as coisas
aconteciam e todo mundo sen-
te saudade”, alfinetou a tucana.

ANDERSON
O ex-prefeito de Jaboatão dos
Guararapes, Anderson Ferreira,
começou o dia de ontem fazen-
do uma visita à Associação da

Polícia Científica de Pernambu-
co, no bairro do Parnamirim, no
Recife. À tarde, liderou uma ca-
minhada em Camaragibe. À noi-
te, fez outra caminhada, desta
vez no bairro de Roda de Fogo,
no Recife. Curiosamente, o local
havia recebido, um dia antes, a
visita de Marília Arraes.



“O que houve nomeu
governo foi investigação”
Ao ser questionado sobre esquemas de corrupção quando era presidente,

Lula alegou que tinha “disposição nunca vista” para apurar possíveis ilicitudes

C
andidato à Presidência da
República, Luiz Inácio Lu-
la da Silva (PT) quer vol-

tar ao Palácio do Planalto mais
de uma década após ter deixa-
do o poder Executivo. Ao Esta-

do de Minas, ontem, ele afirmou
que seus mandatos foram mar-
cados por “disposição nunca vis-
ta antes” para desvelar e apurar
possíveis ilicitudes. A reporta-
gem fez os seguintes questio-
namentos a respeito do tema:
“O senhor considera que hou-
ve corrupção no governo fede-
ral durante o seu mandato? Co-
mo o senhor pessoalmente vai
se empenhar no combate à cor-
rupção em um eventual tercei-
ro mandato?”.

Lula, então, respondeu: “O que
houve no meu governo foi inves-
tigação e transparência. Não é co-
mo hoje, que o presidente vai de-
cretando sigilo de 100 anos pa-
ra tudo. No meu mandato, tive-
mos disposição nunca vista an-
tes de dar ao país as ferramen-
tas necessárias para investigar
e expor os casos de corrupção”,
disse, em entrevista por escrito.

No governo de Lula, houve ca-
sos como o do Mensalão, que es-
tourou quando o então deputado
federal Roberto Jefferson (PTB)
denunciou o pagamento de pro-
pinas em troca de apoio legisla-
tivo. A investigação levou inte-
grantes do PT à prisão e gerou,
por exemplo, a cassação de José
Dirceu na Câmara dos Deputa-
dos. Jefferson, o denunciante, se
tornou aliado do presidente Jair
Bolsonaro (PL) e, embora tenha

A pesquisa Genial/Quaest
para presidente da República
revelou ontem que o candi-
dato do PT, Luiz Inácio Lula
da Silva, possui maioria das
intenções de voto dos benefi-
ciários do Auxílio Brasil. De
acordo com o levantamento,
57% dos eleitores que rece-
bem o benefício pretendem
votar no petista, enquanto
27% avaliam votar no pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL),
candidato à reeleição; 9%
estão divididos entre os de-
mais candidatos.

No levantamento que mos-
tra o panorama geral das in-
tenções de voto da pesquisa
Genial/Quaest, Lula também
lidera com 45%, contra 33%
de Bolsonaro. Na terceira
colocação está Ciro Gomes
(PDT), com 6%, seguido de
Simone Tebet (MDB).

Os outros seis candidatos à
Presidência não pontuaram:
Soraya Thronicke (União Bra-
sil), Felipe D’Avila (Novo), José
Maria Eymael (DC), Vera Lú-
cia (PSTU), Leonardo Péricles
(UP) e Sofia Manzano (PCB). A
pesquisa aponta que 6% dos
eleitores irão votar em bran-
co, anular ou deixar de votar.
(Correio Braziliense)

RICARDO STUCKERT

Lula lidera
entre os que
ganham
auxílio
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Ex-presidenteEx-presidente

prometeu acabar comprometeu acabar com

os sigilos envolvendoos sigilos envolvendo

o governo federalo governo federal

lançado uma candidatura pró-
pria ao Planalto, está inelegível
por ataques ao Judiciário.

O ex-presidente, porém, op-
tou por valorizar ações ligadas
à transparência. “Você sabia que
no meu governo, pela atuação da
Controladoria-Geral da União,
quenóscriamos, afastamos5.390
funcionários por irregularida-
des? A Polícia Federal recebeu
investimentos e tinha autono-
mia”, afirmou. “Criamos regras
de transparência, a Lei de Acesso
à Informação (LAI), porque nada
que é público deve ser segredo

- o que é o exato oposto do que
Bolsonaro diz e faz”, emendou.

FIMDOS SIGILOS

Segundo Lula, um de seus ob-
jetivos caso retorne à presidên-
cia é ampliar a transparência
dos dados governamentais. “O
meu compromisso primeiro é
acabar com sigilos. Depois, vol-
tar a fortalecer as instituições
que acompanham as contas pú-
blicas e investigam o que está
errado”, pontuou.

No domingo passado, o Esta-
do de Minas mostrou que Bol-

sonaro tem se utilizado de um
mecanismo da LAI para decre-
tar sigilos de 100 anos. O texto,
sancionado durante o mandato
presidencial de Dilma Rousseff
(PT), acaba com o “sigilo eterno”
de documentos ultrassecretos
ao apontar que nenhum papel
público pode ficar oculto por
mais de cinco décadas.

Materiais que esbarrem em
critérios como intimidade, vida
privada, honra ou dignidade de
uma pessoa, porém, podem ser
sigilosos por até 100 anos. (Cor-
reio Braziliense e Estado de Minas)

STF

Dilmanão quis
sentar ao lado
deTemer

A ex-presidente Dilma

Rousseff (PT) aceitou ir à

cerimônia de posse do

ministro Alexandre de

Moraes na presidência do

Tribunal Superior Eleitoral

(TSE) ao ser informada de

que não ficaria ao lado do

ex-presidente Michel

Temer (MDB). A

informação é da jornalista

Julia Duailibi da Globo

News. De acordo com ela,

ao receber o convite, Dilma

chegou a manifestar a

preocupação de ficar ao

lado de Temer.



Pandemia fecha 12.999
vagasnocomérciodePE
Em 2020, o segmento de veículos, peças emotocicletas recuou -26,52% na

ocupação, bem acima da média geral do comércio no estado, de -4,23%

O
comércio pernambu-
cano perdeu 4,23% dos
postos de trabalho no

primeiro ano da pandemia. Da-
dos da Pesquisa Anual de Comér-
cio (PAC), divulgados ontem pelo
Instituto Brasileiro de Geografia
e Estatística (IBGE), indicam que,
ao fim de 2020, o setor contava
com 293.978 pessoas ocupadas
no estado. O número significa
12.999 vagas a menos do que o
número registrado no dia 31 de
dezembro de 2019, de 306.977
trabalhadores. A taxa de perda
local foi levemente acima da na-
cional, com 4,0%.

As maior retração ocorreu
no comércio de veículos, peças
e motocicletas. De 2019 para
2020, o segmento teve a quan-
tidade de pessoas ocupadas di-
minuída de 28.082 para 21.634,
o que representa um decrésci-
mo de -26,52%. O comércio va-
rejista recuou - 3,0%, saindo de
227.752 postos para 220.915. Dos
três grupos analisados em Per-
nambuco, o comércio por ataca-
do foi o único a ter uma perfor-
mance positiva (0,6%), passan-
do de 51.143 posto para 51.429.

Embora timidamente, a pan-
demia elevou o número de em-
presas no comércio do estado.
O IBGE registrou um avanço ge-
ral de 0,58% de estabelecimen-

O comércio brasileiro, além de
perder 4,0% de sua ocupação,
contabilizou quedas de -7,4%
das empresas e -7,0% das lojas,
segundo o IBGE. Dos 404,1 mil
trabalhadores que saíram do se-
tor no país, 90,4% estavam em-
pregados no varejo.
A queda na ocupação foi a

maior, no intervalo de um ano,
desde o início da série históri-
ca da pesquisa, em 2007. A pes-
quisa indica uma queda recor-
de do número de trabalhadores
em dois dos três grandes seg-
mentos do comércio: de - 4,8%,
no varejista, que emprega 73,7%
dos trabalhadores do setor, e de
-8,5% em veículos, peças e mo-
tocicletas.
“O volume expressivo da queda
no setor varejista chama a aten-
ção e representa de forma sig-
nificativa aquelas lojas que ti-
veram suas atividades mais afe-
tadas pela necessidade de isola-
mento social”, conforme o IBGE.

FREEPIK/DIVULGAÇÃO

Amaior
queda
da série
histórica

Setor varejista retraiuSetor varejista retraiu

-3,0% no primeiro-3,0% no primeiro

ano da pandemiaano da pandemia
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Julho/2022: -0,68
Junho/2022: 0,67
Maio/2022: 0,47
Abril/2022: 1,06

BOLSAS (em %)> <
IBOVESPA

0,17
DOW JONES

-171,69

16/agosto 5,141
15/agosto 5,092
12/agosto 5,074 5,4505,168

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,41

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7082 0,7082
(0,53%)

IPCA do IBGE (em%)

tos registradas. Existiam 43.010
unidades no dia 31 de dezem-
bro de 2019 contra 43.261 no
último dia do ano seguinte.
O segmento de comércio por
atacado respondeu pela alta,
pois anotou um crescimento

de 5.647 pra 6.600 unidades.
Em números relativos, 16,88%.

Tanto o comércio de veícu-
los, peças e motocicletas quan-
to o varejistas tiveram quedas
no primeiro ano da pandemia
em relação a 2019. No primei-

ro caso, a redução de unidades
foi de 10,36%, caindo de 3.862
empresas para 3.462. A queda
no segmento varejista ficou
em 0,9%, com Pernambuco fe-
chando 2020 com 33.199 em-
presas. Em 2019 eram 33.501.
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“Chesf terá papel central na corporação”
Wilson Ferreira Jr, que assume a presidência da Eletrobras em setembro, diz que a Chesf será importante na área de energia renovável

Wilson Ferreira Jr //Entrev is ta futuro presidente da Eletrobras

CHESF
A Chesf é uma das maiores em-
presas do grupo e foi uma das
mais prejudicadas no passado
com o regime de cortes, em 2012.
Tambémfoiaquemaisgeroupre-
juízo com a questão das bandei-
ras tarifárias. Mas, com esse no-
vo regime de produção indepen-
dente, terá mais capacidade de
investimento para modernizar
suas usinas, que são bastante an-
tigas. Ela foi a empresa que mais
se modernizou, buscou eficiên-
cia com sistemas de informáti-
ca mais potentes, automação e
centro de serviços compartilha-
dos. E terá um papel central nes-
sa nova corporação Eletrobras,
principalmente porque está in-
serida em um mercado que tem
o maior potencial eólico e solar
brasileiro. O papel da Chesf é
fundamental porque terá con-
dições de inovar.

CAPITALIZAÇÃO
A capitalização fez com que essa
companhia, que investia cerca
de R$ 4 bilhões, passasse a inves-
tir de R$ 12 a R$ 15 bi por ano. A
beleza da privatização nesse for-
mato é que ela traz isso, é uma
empresa que vai ser sempre bra-
sileira. Temos um carinho por
essa empresa que é mais antiga
que a Petrobras e agora perten-

ce a 500 mil brasileiros. Primei-
ra coisa será fortalecer o Conse-
lho de Administração, trazendo
essa necessidade de sermos mais
eficientes do que éramos para va-
lorizar as ações desses acionistas.
Não tenho dúvida que serei mui-
to cobrado por isso.

FUTURO
Vamos buscar ser uma das maio-
res do mundo e agora temos uma
capacidade que não tínhamos no
passado. Faremos isso com cui-
dado, responsabilidade, boa go-
vernança e envolvimento das di-
retorias e conselho de adminis-
tração. As oportunidades que
existem para uma empresa des-
se tamanho vão permitir avan-
ços nesse cenário, além de con-
tribuir com o mundo. Somos a
empresa que mais está gerando
certificados de descarbonização
da economia. O papel de potên-
cia ambiental brasileiro será re-
forçado por uma participação
efetiva da Eletrobras e da Chesf.

POTENCIAL
O Brasil tem potencial porque
temos leilões duas vezes por
ano, o que é foco dessa compa-
nhia. Ela tem que se aproveitar
também dessa posição privile-
giada na América Latina e pen-
sar em alternativas, se posicio-

nando com relação às energias
do futuro. Serão atividades pa-
ra serem debatidas entre a dire-
toria e o Conselho de Adminis-
tração, tornando a discussão pú-
blica para a sociedade e acionis-
tas e, a partir daí, monitorar es-
se plano estratégico de longo e
médio prazos. De 1990 para cá,
temos leilões praticamente to-
dos os anos e atraindo investi-
dores do mundo inteiro. Por não

participar da bolsa, a Eletrobras
tornava menos eficientes os pró-
prios leilões.

RENOVÁVEIS
Não tenho dúvidas de que a Ele-
trobras pode ser a maior empre-
sa de energia renovável de todo
o mundo. Hoje devemos ser uma
das cinco maiores, mas não exis-
te nenhuma empresa que possa
crescer como a Eletrobras pode.
Temos um potencial de desen-

volver nessas áreas que são as
que mais vão crescer no mundo.

ECONOMIA
A grande oportunidade do Bra-
sil hoje é na infraestrutura. Te-
mos uma oportunidade de atrair
capital, gerar empregos e movi-
mentar a economia. O Brasil vai
crescer uns 2,5% neste ano. Te-
mos um movimento de inflação
alta no mundo todo, mas deve-
mos sair antes porque as causas
da nossa inflação foram diferen-
tes, com contribuição do custo
do combustível, como no mun-
do inteiro, mas não mais agora
com a ação que reduziu impos-
tos e já está causando deflação.

PRIVATIZAÇÕES
Quanto antes a gente fizer, me-
lhor.Bomparaaeconomia,parao
país e para os serviços prestados.
Neste momento, o Lula tem fala-
do contra as privatizações, mas
acho muito difícil viabilizar es-
tatizações. O Alckmin foi coor-
denador do programa estadual
de desestatização de São Paulo,
que em grande medida é o que
é hoje porque teve eficiência nas
privatizações. Todas as empresas
estatais foram consideradas es-
tratégicas em algum momento.
É difícil justificar a necessidade
de uma empresa estatal quando

se pode privatizar e utilizar es-
se recurso para efetivar a obri-
gação do estado de forma mais
eficiente. Isso gera uma compe-
tição que traz mais benefícios
para o consumidor.

TARIFAS
A questão dos impostos já baixou
no Brasil independentemente da
Eletrobras. Mas nossa forma de
gerar modificação tarifária é co-
locar novas energias num preço
mais barato. Vamos ter essa opor-
tunidade agora com a substitui-
ção de usinas termelétricas mo-
vidas a carvão, óleo e diesel por
gás. O consumidor certamente
vai ver os benefícios. Na sequên-
cia são as usinas solares, cada vez
mais baratas e eficientes.

REESTATIZAÇÃO
A reestatização da Eletrobras ge-
raria um custo inviável. Fizemos
uma operação de criar uma cor-
poration com uma proteção cha-
mada pílula de veneno, que pre-
cifica as ações em caso de ten-
tativa de controle. No caso da
Eletrobras, é de três vezes o va-
lor que foi pago por uma ação.
Qualquer que seja o presidente
que vencer, ele terá mais satisfa-
ção pela capacidade de geração
de empregos, investimentos, im-
postos e dividendos.

DANIELLE SANTANA E PAULA LOSADA

economia@diariodepernambuco.com.br

C
omodesafio de gerir
a recém-privatizada
Eletrobras,WilsonFer-

reira Jr. toma posse no car-
godepresidenteda compa-
nhianodia20desetembro.
Ofuturodosetorenergético
edopaísfoioprincipaltema
doencontropromovidope-
lo Experience ClubNordes-
te,doqualeleparticipouon-
temnoRecife.Paraoexecu-
tivo,aprivatizaçãoterácomo
principalbenefíciooaumen-
tonacapacidadede investi-
mentos, que devem impac-
tarpositivamentenaprodu-
çãodeenergiasrenováveise
namodernizaçãodasusinas
hidrelétricasdacompanhia,
porexemplo.“Nãotenhodú-

vidasdequeaEletrobraspo-
de ser amaior empresa de
energia renovável de todo
omundo.Hojedevemosser
umadascincomaiores,mas
nãoexistenenhumaempre-
saquepossacrescercomoa
Eletrobraspode”, sustentou.
Entreospontosabordadosna
palestra,mediadapelojorna-
listaRobertoD’ávila,estevea
questãodopreçodastarifas
deenergiaelétrica,queoexe-
cutivoapontouparapossível
quedacomodesligamento,
acurtoprazo,dastermelétri-
cas.Quantoàsespeculações
dequeaempresapossavira
serreestatizadaemumeven-
tualgovernoLula,FerreiraJr
dissenãoacreditar,apontan-
docomomotivooaltocusto
defazer talmovimento.

“ É difícil justificar a
necessidade de uma
empresa estatal quando
se pode privatizar e
utilizar esse recurso
para efetivar a
obrigação do estado de
forma mais eficiente”
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PEU RICARDO/DP

Fimda obrigatoriedade
demáscaras emaviões
Por unanimidade, a Anvisa aprovou ontem o fimda exigência do equipamento

de proteção em voos no Brasil e nos aeroportos. Passará apenas a ser recomendado

D
epois de mais de dois
anos, as máscaras deixa-
rão de ser exigidas nos

aviões e nos aeroportos. Por una-
nimidade, a Agência Nacional
de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) aprovou ontem o fim da exi-
gência do equipamento de pro-
teção em voos no Brasil.

Apesar do fim da obrigatorie-
dade, as máscaras faciais e o dis-
tanciamento social continuarão
a ser recomendados como me-
didas para minimizar o risco
de transmissão da Covid-19. A
medida foi aprovada pelos cin-

co diretores da agência: Alex
Machado Campos, que foi o re-
lator; Daniel Pereira; Rômison
Rodrigues Mota; Meiruze Sousa
Freitas e Antônio Barra Torres,
diretor-presidente da Anvisa.

Mesmo com o fim da obriga-
toriedade das máscaras, uma sé-
rie de protocolos em vigor des-
de o início da pandemia de Co-
vid-19 foi mantida. Os aeropor-
tos e as companhias aéreas con-
tinuarão a cumprir as seguin-
tes medidas: disponibilização
de álcool em gel, avisos sono-
ros com adaptações, recomen-

dando o uso de máscaras, espe-
cialmente por pessoas vulnerá-
veis, procedimentos de limpeza
e desinfecção contínuas, siste-
mas de climatização e desem-
barque por fileiras

Em documento, a Anvisa in-
formou que o cenário epidemio-
lógico atual permite que algu-
mas medidas sanitárias toma-
das em 2020 sejam atualizadas,
como o uso obrigatório das más-
caras. “Diante do atual cenário,
o uso de máscaras, adotado até
então como medida de saúde co-
letiva, é convertido em medida

de proteção individual”, desta-
cou a Anvisa.

A máscara nos terminais aé-
reos e nos aviões deixou de ser
exigida em diversos países, co-
mo os Estados Unidos, a Fran-
ça, o Reino Unido e Portugal.

Em maio, a Anvisa liberou o
serviço de bordo e autorizou

o uso da capacidade máxima
de passageiros nos aviões, mas
manteve o uso de máscaras em
aviões e áreas restritas de ae-
roportos.

As medidas entram em vi-
gor assim que forem publica-
das no Diário Oficial da União.
(Agência Brasil)

Apesar da decisão, alguns protocolos seguirão ativos
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Exaltar a

culturaafro-
brasileira
e a inclusão do espaço no estatuto da Fundação JoaquimNabuco

Depois de doismeses fechado para reformas, EngenhoMassangana

retoma as atividades comduas exposições, lançamento de livro

Mostra

de Jeff Alan

e a exposição

Masanganu, com

obras de nomes

como Gê Viana,

em cartaz

O
ParqueNacionaldaAbo-
lição, localizado no En-
genho Massangana, no

Cabo de Santo Agostinho, vol-
ta a receber o público amanhã,
quando se completam 173 anos
do nascimento de Joaquim Na-
buco. A reabertura ocorre de-
pois de dois meses fechado pa-
ra reparos estruturais. O equi-
pamento cultural vinculado ao
Museu do Homem do Nordeste
foi incorporado ao estatuto da
Fundação Joaquim Nabuco - o
que ratifica o vínculo do espa-
ço com a instituição - e, na ce-
rimônia, às 10h, haverá lança-
mento de livro e inauguração
de duas exposições.

Masanganu: memórias negrasMasanganu: memórias negras
traz, no título, a palavra de ori-
gem africana que originou o
nome do Engenho e do rio que
passa por ele. A mostra promo-
ve um diálogo entre documen-
tos históricos relacionados à
vida dos escravizados da pro-
priedade onde Nabuco cresceu
e obras artísticas de importan-
tes vozes pretas do país. O pro-
jeto tem como proposta um uso
decolonial tão complexo na his-
tória das populações margina-
lizadas no Brasil.

A exposição exibirá, nas três
salas da casa-grande do Enge-
nho, material oriundo do acer-
vo da Fundaj e do Museu da Abo-
lição, com curadoria de Victor
Carvalho e Henrique de Vascon-
celos Cruz, além de trabalhos
produzidos por artistas como
Zózimo Bulbul (principal refe-
rência do cinema negro brasi-
leiro), Marcelo D’Salete (um dos
maiores nomes da literatura em
quadrinhos do país) e Gê Via-
na (artista plástica maranhen-
se que produz peças com cola-
gens e arquivos sob uma pers-
pectiva decolonial).

A outra exposição é intitula-

da Jeff Alan: pra deixar de ser “pra
inglês ver”. Ela busca explicitar a
relação entre memória e reco-
nhecimento da população ne-
gra, com 12 obras do artista vi-
sual pernambucano Jeff Alan,
que retratam importantes no-
mes do abolicionismo e da cul-
tura afro-brasileira, como An-
dré Rebouças, Luís Gama, José
do Patrocínio, Machado de As-
sis e Carolina de Jesus. O nome
da mostra faz referência à ex-
pressão usada para descrever al-
go sem efetividade, cunhada no
século 19 como sátira à promul-
gação da Lei Feijó, que proibia
o tráfico de escravos, mas nun-
ca saiu do papel.

Daltônico, Jeff Alan extraiDaltônico, Jeff Alan extrai
nas pinturas retratos tão den-
sos que se tem a impressão de
que, a qualquer momento, as
faces vão se desprender da te-
la. “Projeto a obra no espaço
da Massangana de forma vivaz,
com o desejo de um futuro me-
lhor para o meu povo”, ressal-
ta o artista.

PUBLICAÇÃO
Em Camões e Os Lusíadas, publi-
cado em 1872, Joaquim Nabuco
traduziu a sua admiração pela
obra do escritor português Luís
Vaz de Camões. Agora, o encon-
tro entre esses célebres autores
da língua portuguesa será re-
lançado pela Editora Massanga-
na, em edição digital e revisita-
da de celebração dos 150 anos
deste ensaio.

O livro de Nabuco traça a bio-
grafia do poeta português até
a concepção da sua renomada
epopeia que, no ano do lança-
mento do ensaio, completava
três séculos. Em 2022, esta ree-
dição marca os 450 anos de pu-
blicação de Os Lusíadas, poema
épico inserido no hall das obras
mais importantes da literatura.

De origem que remonta ao
século 16, o Engenho Massan-
gana foi construído em uma
área de floresta antes habita-
da por indígenas, assim co-
mo outros engenhos de açú-
car erguidos na região, tendo
como provável fundador Tris-
tão de Mendonça, que recebeu
as terras do então donatário
da capitania de Pernambuco,
Duarte Coelho. No clássico Mi-
nha formação, Joaquim Nabu-
co dedica um capítulo ao en-
genho. Foi lá, ao observar a
rotina e as condições de vida
dos escravizados, que encon-
trou as bases para a constru-

ção dos ideais contra o regi-
me escravocrata que vigora-
va desde o período colonial.

Repassado à Fundaj na dé-
cada de 1980, o conjunto ar-
quitetônico, formado pela ca-
sa-grande, senzala e templo
religioso (a Capela de São Ma-
teus, onde Nabuco foi batiza-
do), abriga um centro cultu-
ral e museológico, que conta
com a exposição permanen-
te Nabuco e Massangana: o tem-
po revisitado. Além das visitas
espontâneas, o Parque Nacio-
nal da Abolição recebe estu-
dantes para programas edu-
cativos.



Resolução:1.Caixadatelevisão,2.Flordacortina,3.Dobradacortina,4.Pédohomem,5.Parede,6.Chapéu,7.Cotovelodohomem,
8.Suspensório.

C
om edições no Recife, em
maio,eGaranhuns,emju-
lho, após dois anos sem

apresentaçõespresenciais emvir-
tude da pandemia, o festival de
música erudita Virtuosi consoli-
da o ano de retomada com mais
um ponto de parada: Gravatá. A
12ª edição na cidade do Agreste
pernambucano acontece de ho-
je a domingo, com cinco concer-
tos gratuitos na Igreja Matriz de
Sant’Ana.Homenageadoemtodas
as cidades por onde o evento pas-
sou neste ano, o maestro Rafael
Garcia, criador do Virtuosi, fale-
cido em outubro do ano passado,
será mais uma vez reverenciado.

O pianista paulista Lucas Tho-

mazinho abre hoje a progra-
mação, às 19h30. Ele apresen-
ta composições de Heitor Vil-
la-Lobos, Maria Szymanowska,
Richard Wagner e Franz Liszt.
Amanhã, no mesmo horário, se-
rá a vez de Cristina Braga, har-
pista do Theatro Municipal do
Rio de Janeiro e professora da
UFRJ. Para a noite, ela escolheu
obras de Chico Buarque, Milton
Nascimento, Jacob do Bandolim,
do harpista celta Turlough O’Ca-
rolan, entre outros. Com 16 dis-
cos gravados, Cristina já tocou
com nomes como Nara Leão,
Ana Carolina, Zizi Possi e Leni-
ne e colocou harpa no rock na-
cional acompanhando os Titãs.

Nosábado,ojovempianistaLuis
Felipe de Oliveira, de 25 anos, na-
tural de Gravatá, abre a agenda,
às11h,comumprogramareunin-
do obras de Beethoven, Chopin,
Debussy e Villa-Lobos. Às 20h30,
Edson Cordeiro, um dos princi-
pais contratenores brasileiros,
se apresenta acompanhado pela
Orquestra Jovem de Pernambu-
co, sob a regência de Nilson Gal-
vão, com programa de composi-
tores como Vivaldi, Mozart, Bizet
e Bach, além de Dominguinhos.

Domingo, o grupo pernambu-
cano Flauta de Bloco fecha o fes-
tival às 11h, com repertório de
Sivuca, Edson Rodrigues, Alceu
Valença, Antônio Maria, Nelson

Umano de retomada
para o Festival Virtuosi
Espetáculo demúsica erudita, o Virtuosi Gravatá chega à 12ª edição com
apresentações abertas ao público de hoje a domingo, na IgrejaMatriz de Sant’Ana

GAL OPPIDO/DIVULGAÇÃO

O contratenor Edson

Cordeiro é destaque na

programação do evento

Ferreira, entre outros composi-
tores. “Será uma programação
mais enxuta, mas belíssima”, ga-
rante Ana Lúcia Altino, cocria-
dora do Virtuosi em 1998 com
o maestro, com quem foi casa-
da por mais de cinco décadas.
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Exposição
inédita de
PauloBruscky

Grande nome das artes
visuais e literáriasdoBrasil,
Paulo Bruscky lança a
exposição inédita
Livrobjetobraberta, às 19h
de hoje, na NúmeroGaleria
(R.Prof.EduardoWanderley
Filho, 187, Boa Viagem).
Amostra reúne obras que
emergem dosmúltiplos
processoscriativosadotados
pelo artista desdemeados
da década de 1960, época
de publicação dos seus
primeiros poemas.
Tensionada ao limite, a
dialética entre forma e
conteúdo do livro assume
um caráter radicalmente
experimental na produção
brusckyana.

[ Palavras cruzadas [ Astros
ÁRIES (21/03 a 20/04)
Se você andou chateado no iní-
cio da semana, hoje finalmente
poderá respirar aliviado, pois as
coisas devemmelhorar bastante.

TOURO (21/04 a 20/05)
Para alguémque não apreciamu-
danças, você hoje se sentirá pron-
to para aventuras e qualquer al-
teração será bem-vinda. Preocu-
pações com pessoas próximas
podem levá-lo a se ver dividido.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Vocêé famosoporserumapessoa
de raciocínio rápido, e hoje esses
pensamentosespontâneospoderão
serseumaior trunfo.Estejapronto
para responder a novos desafios.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Prepare-se para algumas distra-
ções hoje, talvez sejam positivas
e lhe guiem na direção de novos
interesses (e novos amigos),mas
não deixam de ser distrações.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Ébemprovável que você sinta ne-
cessidade de um pouco mais de
agitação e brilho na sua vida hoje.
Se algo que deseja parece impos-
sível no momento, tenha calma.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Situações de tensão devem ser
resolvidas sem grandes proble-
mas hoje. Você estará mais cal-
mo que o normal e pronto a ou-
vir o que os outros têm a dizer.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Esse pode ser um dia um tanto
estranho: por um lado você se
mostrarámuito sensível e dispos-
to a ajudar aqueles ao seu redor.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Não seja precipitado ao descar-
tar ideias vindas da pessoa ama-
danodia de hoje. Oque àprimeira
vista pode parecer insignificante
pode sermuitomais interessante
depois de análisemais profunda.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Momento favorável a questões
relacionadas à sua vida financei-
ra,mas,mesmo assim, a preocu-
pação com ganhosmateriais de-
ve continuar.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Você pode sentir que sua vida an-
da meio estagnada e sem gran-
desperspectivas.Omelhor remé-
dio para esse tipo de sentimen-
to é fazer algo que lhe dê prazer.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Não faça sem ajuda hoje o que
pode ser mais bem-feito se tiver
ao seu lado umaliado competen-
te. O que for feito em equipe terá
mais chances de sucesso e resul-
tados duradouros.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Embora possa estar se saindo
bem na sua vida profissional e
pessoal, uma crise de autocon-
fiança pode dominar seu dia hoje.

[ 8 erros



ARQUIVO PESSOAL

ARQUIVO PESSOAL

Na sua posse como presidente do Sindicato dos

Jornalistas de Pernambuco nosso companheiro Jailson

da Paz, com os diretores Cláudia Eloi e Evaldo Costa

Churrascaria na sededo Sport
O restaurante Varanda na sede do Sport, que funcionou

muitos anos, inclusive como casa noturna, encerrou suas

atividades. No local, será construída uma churrascaria cinco

estrelas. O contrato já foi assinado e as obras devem ser

iniciadas na próxima semana.

AnotaçõesdeFernandodeNoronha(2)
* Uma das atrações da ilha de Fernando de Noronha é a

linda e confortável casa feita com containers que a Agemar

construiu e onde Manoel Ferreira e Norma Maranhão

recebem os amigos.

* José Gaudêncio, o querido José Maravilha, aproveitou a

pandemia, onde ficou na ilha com toda a família, para

reformar a Pousada Maravilha, com uma nova suíte de luxo

e piscina de água quente.

* A Pousada Nannai, com 10 unidades, é simplesmente

deslumbrante, na ambientação, na vista e no serviço, com o

mesmo padrão de Muro Alto.

* Em termos de gastronomia, uma das atrações é a

recifense Dom Black Burger, que ocupa uma casa grande no

centro da ilha e está lotada todas as noites.

* A pista do aeroporto da ilha precisa de reforma urgente. A

Gol e a Azul, que operam voos, reclamam que não podem

usar a capacidade total das suas aeronaves e a Latam

espera pela reforma para fazer voos para Noronha.

CANDIDATO
Como tem feito com todos

os candidatos a governador,

nosso presidente Carlos

Frederico Vital recebe hoje,

noDiario de Pernambuco,

Danilo Cabral.

JANTAR
Manoel Ferreira, presidente

da Agemar, oferece jantar,

hoje, no Cabanga, a

Fernando Biral, presidente do

Porto de Santos. Antes, terá

reuniões com o secretário

Geraldo Julio e o presidente

do Porto Digital, Pìerre

Lucena.

CORRIDA
O brigadeiro João Campos

comanda hoje, às 19h, no

Clube dos Oficiais da

Aeronáutica, coquetel de

lançamento da 3ª Corrida

Brigadeiro Eduardo Gomes.

ACADEMIA
A defensora pública Marta de

Brito Alves Freire, uma figura

queridíssima, toma posse

hoje, às 18h, na Cadeira 52

da Academia Pernambucana

de Letras Jurídicas. Será

saudada pela acadêmica

Margarida Cantarelli.

NATRIBUNA
O cirurgião plástico Fernando

Basto é o entrevistado do

João Alberto Informal hoje,

às 18h50, na TV Tribuna. Fala

da sua carreira, da técnica

que criou para o implante

capilar, hoje usada nomundo

inteiro e da sua atuação no

exterior.

NOROTARY
O cirurgião plástico

Marcelo Kater faz a

palestra O Doutor dos

Queimados, no almoço de

hoje do Rotary Club do

Recife, que o presidente

Marcos Antônio Muniz

Maciel comanda no Clube

Português.

SEPARAÇÃO
Na posse de Alexandre de

Moraes no TSE, Dilma

Rousseff ficou separada

de Michel Temer pelas

poltronas de Lula e José

Sarney. Para felicidade

geral.

MILIONÁRIOS
Dos 246 candidatos que

declararamao TSE

patrimônio superior aR$ 10
milhões, oMDB tem29; PP,
25; PL, 24; União Brasil, 22;
PSD e PSDB, 18 cada.

AUSÊNCIA
Dos ex-presidentes vivos,
apenas Fernando Collor de
Mello não participou da
posse de Alexandre de
Moraes na presidência do
TSE. Fernando Henrique
Cardoso não foi, mas
mandou mensagem.

SEXTAVEZ
Eymael, do Democracia
Cristã, é umhomemde fé.
Vai disputar a presidência
do Brasil pela sexta vez.

Um dos maiores nomes
das artes visuais e lite-
rárias do Brasil, Paulo
Bruscky abre a exposi-
ção Livrobjetobraberta_
hoje, naNúmeroGaleria.

André Mussalém faz
show amanhã no Teatro
do Parque.

Pio Guerra, presidente
da Federação da Agri-
cultura, prestigiou a
inauguração do frigori-
fico da Masterboi em
Canhotinho.

OFestivalVirtuosi acon-
tece de hoje a domingo

naMatriz deSantanaem
Gravatá.

ODatafolha divulga ho-
je sua primeira pesquisa
para governador de Per-
nambuco.

A terceira semana do
Festival deÓpera do Re-
cifemostra, dehoje ado-
mingo, Il Maldedetto,

composta em 1906 que
retrata a história bíblica
dos irmãos Abel e Caim.

A jogadora de futebol
Marta é garota-propa-
ganda da nova campa-
nha da Latam.

mov imento

Denise Hoare, Gabriela Dias da Silva, Ivana Ramos, Jarbas
Guimarães, Jorge Luiz Gil Rodrigues, José Romeira Sá
Ferreira, Laurentino Pantaleão Neto, Leonardo de
Albuquerque Maranhão, Lourival Bandeira de Mello, Marcelo
Santos, Mauro Maciel Buarque, Patrícia Leite, Paula
Imperiano, Renata Campos e Silke Weber.

aniversariantes

“O Tribunal Superior Eleitoral será céle-
re, firme e implacável nos seus julgamen-
tos.” (Alexandre de Moraes)

Naaposição do retrato deAnaArraesNa aposição do retrato deAnaArraes

na galeria dos ex-presidentes doTCU,na galeria dos ex-presidentes doTCU,

ela ladeadapelo atual presidente Brunoela ladeadapelo atual presidente Bruno

Dantas e seufilhoAntônio CamposDantas e seufilhoAntônio Campos

www.joaoalberto.comom
_11111_1
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Começama cair asmáscaras nas escolas
Apartir de hoje, o acessório deixa de ser obrigatório para estudantes e profissionais da educação do EnsinoMédio emPernambuco

A Polícia Federal prendeu on-
tem, em um resort de luxo em
Porto de Galinhas, no Litoral
Sul de Pernambuco, um trafi-
cante que passava férias no es-
tado. O cumprimento do man-
dado de prisão preventiva e do
mandado de busca e apreen-
são foi feito dentro da Opera-
ção Lottus, deflagrada pela Po-
lícia Federal de Cascavel, no Pa-
raná, para desarticular organi-
zação criminosa de tráfico in-
ternacional de drogas.

Junto com o suspeito, a Polí-
cia Federal apreendeu um apa-
relho celular e um computa-
dor. Todo o material será envia-
do para a Coordenação da Ope-
ração em Cascavel, interior do

Paraná, onde será submetido a
uma perícia técnica. O preso foi
enviado para Curitiba, capital
paranaense.

De acordo com informações
da Polícia Federal, o grupo uti-
lizava empresas fictícias em no-
me de presos para emitir notas
fiscais falsas e despachar dro-
gas trazidas do Paraguai, por
meio do Lago de Itaipu, para os
estados do Ceará, Espírito San-
to, São Paulo e, principalmen-
te, Rio Grande do Sul. O bando
utilizava uma transportado-
ra de Cascavel/PR, concentran-
do as remessas para cidade de
Lajeado/RS. A suspeita é que os
criminosos se valiam de um ad-
vogado com conhecimento em

contabilidade para abertura de
empresas fictícias em nome de
outros traficantes. A partir dis-
so, eram emitidas notas fiscais
de venda de produtos naturais
para dissimular a remessa de
drogas por meio de transpor-
tadoras de Cascavel.

Os criminosos mantinham
o esquema há pelo menos dois
anos. A atividade envolvia além
das empresas a criação de logo-
marcas, uniformes e plotagem,
adesivagem de veículos e em-
balagens para simular a efeti-
va remessa dos produtos natu-
rais sem chamar atenção das
transportadoras. O líder do es-
quema, tinha o advogado co-
mo seu braço direito nas ativi-

A
partir de hoje, o uso
de máscaras em am-
bientes fechados nas

escolas deixa de ser obrigató-
rio e passa a ser recomenda-
do para os estudantes e profis-
sionais da educação do Ensino
Médio. A recomendação vale
tanto para as escolas da rede
privada quanto para a rede pú-
blica. No ensino Infantil até o
Ensino Fundamental, porém,
o uso do item segue obrigató-
rio. “Seguire-
mos acompa-
nhando os bo-
letins epide-
miológicos e
fazendo avan-
ços de forma
gradativa nes-
ta recomendação”, afirmou o
secretário de Educação e Es-
portes de Pernambuco, Mar-
celo Barros, sem maiores es-
clarecimentos sobr os moti-
vos que levaram o estado a
manter o item para as crian-
ças mais novas.

A obrigatoriedade das másca-
ras em lugares fechados já ha-

via caído desde abril deste ano,
703 dias após o início da medi-
da decretada em maio de 2020,
no começo da pandemia de Co-
vid-19. A obrigatoriedade, con-
tudo, ainda valia para trans-
portes públicos, escolas e uni-
dades de saúde.

Segundo dados da Secretaria
Estadual de Saúde (SES-PE), Per-
nambuco vem registrando, nas
últimas semanas, redução nos
casos de síndrome respiratória

aguda grave
(Srag) e tam-
bém de inter-
namento nes-
ta faixa etá-
ria. Nas últi-
mas semanas
epidemiológi-

cas, foram registrados os meno-
res números de casos de Srag e
positivos para a Covid-19, sen-
do o menor patamar do ano
com 287 casos notificados no
período de 31 de julho a 6 de
agosto e 303 casos dentre 7 a
13 de agosto. O número de po-
sitivos foi de 26 e 23 casos para
o coronavírus e a taxa de po-

SANDY JAMES/ESP. DP

Líder de organização criminosa estava em resort de luxo

PF prende traficante de férias

PORTO DE GALINHAS

Editor: Eduardo Sol
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Sóna rede

pública, o ensino

médio tem317mil

estudantes.Máscaras,

contudo, ainda serão

“recomendadas”

dades intelectuais e financei-
ras. Ele usava cerca de quatro
empresas de fachada para la-
var dinheiro. Foram identifi-
cadas empresas de lavagem de
veículos, loja de roupas, além
de autocenter e loja de móveis.

A operação foi realizada por

cerca de 70 policiais federais, que
cumpriram14mandadosjudiciais
nas cidades de Cascavel e Toledo,
no oeste do Paraná, e em um re-
sort de luxo na praia de Porto de
Galinhas, onde estava hospeda-
do de férias um dos membros da
organização criminosa.

sitividade para a doença está
em 2,5% no Estado.

Atualmente, a rede estadual
de ensino conta com 317.637
estudantes no Ensino Médio.
As quedas no número de casos
também se deve ao avanço na
vacinação da covid-19, no Esta-

do. Cerca de 110.475 jovens até
18 anos receberam pelo menos
até a segunda dose da vacina,
em Pernambuco.

“Apesar da queda nos casos de
Covid-19 em Pernambuco, pre-
cisamos reforçar a importância
da vacinação contra a doença,

inclusive a imunização dos nos-
sos jovens. Somente com o avan-
ço da vacinação, em todas as
faixas etárias elegíveis, vamos
garantir um cenário sustenta-
do de controle da doença” dis-
se o secretário estadual de Saú-
de, André Longo.

No infantil e fundamental,

item contra a Covid-19

continua obrigatório.

Estado avaliará novas

flexibilizações, em breve



primeiro semestre de 2022, fo-
ram atendidos 103 crianças e
adolescentes com diagnósticos
de câncer, que ficam alberga-
dos na instituição durante o
tratamento e quando são libe-
rados do hospital, voltam pa-
ra suas casas.

Ainda nes-
te ano, outros
330 pacientes
que residem
na Região Me-
tropolitana
do Recife fo-
ram amparados pela entida-
de, aportes de cestas básicas,
alimentação, como leite, su-
plemento, auxílio-transporte.

PANDEMIA

Mesmo com os obstáculos da
pandemia, o NACC continuou
com a sua funcionalidade, se-
guindo os protocolos para pre-
venção contra Covid-19. A cir-

culação dos voluntários foi
uma das medidas tomadas
para reduzir o risco da propa-
gação do coronavírus. Por ou-
tro lado, a quantidade de doa-
ção a entidade caiu significa-
tivamente.

“O NACC é
uma ONG e
sobrevive de
doações, nes-
se segmento, a
gente foi mui-
to afetado. As
doações estão

voltando, mas a pandemia
trouxe muito prejuízo social
para a comunidade. Continua-
mos com um alto decréscimo,
houve uma queda de 70% no
valor total das doações. Recen-
temente, as pessoas estão co-
meçando a se reorganizar e
espero que essas doações pos-
sam também voltar para a nor-
malidade”, explicou a direto-

ra-presidente da organização.
Todos os meses, a entidade

realiza campanhas para ar-
recadar fraldas, cestas bási-
cas, por exemplo. Para aju-
dar e conhecer mais do tra-
balho realizado pelo Núcleo
de Apoio à Criança com Cân-
cer, acesse o site: www.nacc.
org.br e escolha a melhor ma-
neira para apoiar esta causa,
podendo ser feita através tan-
to de ajuda voluntária como
de apoio financeiro.

“Precisamos pensar e consi-
derar o NACC como uma ca-
sa fora de casa, então eu ofe-
reço aos pacientes tudo o que
a gente pode oferecer em ter-
mo de atendimento numa resi-
dência. Eu disponibilizo trans-
porte, alimentação, dentista,
fisioterapia, então a necessi-
dade que a gente tem, é tudo
o que pode englobar o atendi-
mento desse paciente.”
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Emmeio à luta, um
lugar para esperança
NACCressalta a importânciadadoaçãopara suas atividadesnoacolhimento

de crianças comcâncer, em tratamentonoRecife, e seus familiares

Haverá ainda outras

vacinas para a população

O núcleo sofreu impacto

direto da pandemia de

Covid-19, com queda

de doações e de

voluntários ajudando

No primeiro semestreNo primeiro semestre

deste ano, foram

atendidas na ONG

103 crianças e103 crianças e

adolescentes

JULIANEMARINHO

A
colher crianças e adoles-
centes com o diagnóstico
de câncer e que estejam

em tratamento na área de on-
cologia pediátrica da rede pú-
blica de saúde é a missão há
36 anos do Núcleo de Apoio à
Criança com Câncer (NACC), no
bairro das Graças, Zona Norte
do Recife. Entre as atividades
do NACC estão a hospedagem
de pacientes que estão em tra-
tamento contra o câncer no Re-
cife, o fornecimento de trans-
porte para a criança ir ao hos-
pital e voltar para a ONG, assis-
tência social, atendimento nu-
tricional, odontológico, fisiote-
rapêutico, sala de aula, além de
atividades lúdicas e profissio-
nalizantes.

“A sala de aula começou a
funcionar desde 2005 e é vali-
dada pela Secretaria de Educa-
ção de Pernambuco. Como nós
não somos um hospital, a sa-
la de aula é considerada como
uma classe de extensão vincu-
lada à Escola Regueira Costa,
que fica localizada próximo à
Instituição”, disse a diretora-
-presidente do NACC, a médi-
ca Arli Pedrosa.

“Todas os trabalhos promo-
vidos têm o objetivo de, ao fi-
nal do tratamento do públi-
co atendido, ele tenha a con-
dição de voltar para sua cida-
de e ter condições iguais das
crianças que estavam fora do
foco de tratamento hospitalar
e casa de apoio. Então, procu-
ramos trabalhar para que tan-
to a criança quanto a família
tenha um enfrentamento ade-
quado e ela faça adesão ao tra-
tamento”, afirmou.

Desde a sua fundação em ou-
tubro de 1985, o NACC já aten-
deu um público de mais de 9
mil crianças e adolescentes. No

Neste sábado (20), a Prefeitu-
ra de Itapissuma, por meio da
Secretaria de Saúde, promove o
dia D da vacinação contra a po-
liomielite e a multivacinação pa-
ra crianças e adolescentes abai-
xo de 15 anos. A vacinação acon-
tece em todas as Unidades Bási-
cas de Saúde do município, das
8h às 16h.

A coordenadora do Programa
Nacional de Imunização (PNI),
Niedja Britto, destaca que o ín-
dice de procura pela aplicação
da vacina em crianças está bai-
xo, e os pais estão muito resis-
tentes. "A gente vê que os pais
estão resistentes. Estamos ven-
do uma estratégia para realizar
o trabalho nas escolas, para in-
formar sobre a importância das
vacinas", pontuou.

A coordenadora informou ain-
da, que além da vacinação acon-
tecer nas unidades de Saúde, a
secretaria montou um esquema
em que os agentes de saúde irão
até as residências com a técni-
ca, para vacinar as crianças em
casa, com autorização dos pais.

ITAPISSUMA

DiaD
contra a
pólio, no
sábado
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C
om muita emoção, partici-
pações especiais e público
de finaldeCarnaval, oMar-

co Zero recebeu, ontem, o cantor
pernambucano João Gomes, de
20 anos, para
a gravação de
seu primeiro
DVD, Acredite.
Uma megaes-
trutura foi ar-
madapelapro-
dução do artis-
ta, quecontoutambémcomuma
verdadeira “operação de guerra”
por parte da Prefeitura do Recife
e governo do estado. Com inter-

dições, o trânsito ficou caótico
logo cedo. Mesmo com um for-
te esquema de segurança, a dis-
persãodoevento foi tumultuada,
com confusões e brigas registra-

das a partir do
Bairro do Re-
cife mas se es-
tendendo tam-
bém por ou-
tras áreas do
Centro. Ima-
gens começa-

ram a aparecer nas redes sociais
já no fim do evento, com tumul-
tosvisíveisnosarredoresdoshow,
além de ação firme de policiais

do Batalhão de Choque, que ten-
tavam controlar atos violentos,
já nos arredores das pontes que
dão acesso ao bairro histórico. A
volta para casa também foi di-
fícil, com ônibus cheios e mui-
ta gente sem saber como sair do
Centro. Até o fechamento des-
ta edição, ainda não havia um
balanço oficial de ocorrências.

Durante o evento, porém, o
clima foi de festa. Vestindo uma
jaqueta com a imagem de Nos-
sa Senhora Aparecida, chapéu
e sandália de couro, o cantor
iniciou a gravação visivelmen-
te emocionado, cantando um
dos seus maiores sucessos, Eu
tenho a senha.

Ao lado do melhor amigo e
sanfoneiro da banda, Jeovani, o
cantor encorajou os fãs a nunca
desistirem de seus sonhos. “Se
vocês têm um sonho, não desis-
tam. Não deixem que ninguém
diga que vocês não são capazes.
Hoje eu realizo um grande so-
nho”, afirmou.

A gravação também contou
com a participação de ídolos do
artista. O primeiro a subir no
palco foi o cantor Fagner. Ou-
tros cantores também partici-

14 DIARIOdePERNAMBUCORecife, quinta-feira, 18/08/2022 Vida Urbana

Odia emque oRecife parou. E cantou
Com apoio da prefeitura, a gravação do DVD do pernambucano João Gomes se tornou omaior evento da capital emmais de dois anos

Muitos amanheceramno local para aguardar uma vaga

Plateia ontem teve a presença de fãs de todas as idades
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Megaestrutura foi

armada pela produção do

artista, com apoio da

Prefeitura do Recife e

do governo do estado

Nascido em

Serrita, João

Gomes se tornouum

dosmais populares

cantores dopaís,

lotandoondepassa

comseu show

param da gravação como o tra-
pper L7nnon, com quem man-
tém forte amizade, e parceiros
como Vanessa da Mata, Vitor Fer-
nandes, Tarcísio do Acordeon e
Yara Tchê.

HISTÓRIA

Nascido em Serrita e criado em
Petrolina, João Gomes já é con-
siderado o “Rei do Piseiro”, um
dos gêneros mais populares no
país. Sua fama começou na ado-
lescência,apósdivulgar suascom-
posições em redes sociais. No
ano passado, Meu Pedaço de Peca-

do viralizou na rede TikTok, le-
vando o hit ao top das mais ou-
vidas no país.

Este ano, o pernambucano
lançou o segundo álbum, Digo
ou Não Digo, com mais dois me-
gasucessos: Dengo e Pode Ficar. No
São João de Caruaru, o cantor
se emocionou ao ver uma mul-
tidão lhe aguardando. Ontem,
na gravação de seu DVD, a emo-
ção não foi diferente. “Eu só te-
nho a agradecer por vocês esta-
rem felizes por eu estar aqui. A
única palavra que tenho a dizer
é 'obrigado”, enfatizou.
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A fase dentro de campo não é
nada boa no Náutico. Com ape-
nas uma vitória nos últimos oito
confrontos, a equipe é vice-lan-
terna da Série B do Brasileiro,
e luta com toda sua força para
evitar o rebaixamento. Por ou-
tro lado, as estatísticas não fi-
cam a favor no momento. De
acordo com o departamento de
matemática da Universidade Fe-
deral de Minas Gerais (UFMG),
o Timbu tem atualmente 77,3%

de chances de jogar a terceira
divisão no ano que vem.

O número é tão impressio-
nante, que chega a ser maior do
que o do Vila Nova, atual lan-
terna da competição e próximo
adversário, que possui 77%. A
UFMG, depois do encerramen-
to da 24ª rodada, coloca a mar-
ca de 44 pontos para um clube
ter pouco mais de 2% de chan-
ces de ser rebaixado, o que é
considerado muito baixo.

Com a derrota para o Gua-
rani, o Náutico estacionou nos
21 pontos. Então, para atingir

o número, a equipe precisa de
um aproveitamento de 54,76%
para somar os 44 pontos pre-
vistos para evitar uma queda.
Atualmente, o clube alvirru-
bro possui 29,16% no quesito,
tendo que quase dobrar no res-
tante da Segundona.

A recuperação da equipe pas-
sa pela vitória na próxima ro-
dada. Os três pontos no estádio
dos Aflitos trarão mais confian-
ça ao grupo, além de estacio-
nar um rival direto pela briga
para fugir da terceira divisão
no ano que vem.

EDUARDO PARIN

ESPECIAL PARA O DIARIO

eduardo.parin@diariodepernambuco.com.br

E
liminado da Série D do
Campeonato Brasilei-
ro, o Santa Cruz anun-

ciou, ontem, após reunião en-
tre diretores do clube, a saída
do treinador Marcelo Marte-
lotte. Em 14 jogos nesta pas-
sagem pelo Arruda, o ex-co-
mandante coral conquistou
42% dos pontos disputados e
apaziguou o conturbado am-
biente deixado por Leston Jú-
nior. Mas falhou na busca do
objetivo principal da tempo-
rada: o retorno à Terceirona.

Em contato com o Esportes

DP, o presidente Antônio Luiz
Neto explicou os motivos que

Nemamatemática ajuda...
NÁUTICO

Sem conseguir o acesso,

Santa Cruz rescinde

com treinador e parte

em busca de umnovo

comandante visando

a temporada 2023 no

estádio do Arruda
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Timbu tem 77,3% de chances de jogar a terceira divisão

Presidente coral afirmou que os “custos” do técnico fizerem diretoria tomar a decisão

_11515_1
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Novo adeus a

Martelotte

culminaram na demissão de
Martelotte. “Marcelo é um gran-
de treinador, tenho muito res-
peito por ele. Mas, infelizmen-
te, as circunstâncias do San-
ta Cruz não vão me dar condi-
ção de mantê-lo no grupo por
conta dos custos que isso traz
ao clube”.

“Nós vamos ter, agora em dian-
te, um equilíbrio dentro da ins-
tituição. Estávamos em dia com
o elenco e o próximo jogo ia me
dar uma renda. Infelizmente
a desclassificação gera respon-

sabilidade e um desequilíbrio
nas contas do clube. Agora, nós
temos que ter calma e fazer to-
da uma observação. Para que a
gente possa preparar o Santa
Cruz da forma que considera-
mos o modelo ideal”, contou o
mandatário coral.

Questionado sobre novos no-
mes que estão sendo observa-
dos pelo departamento de fute-
bol tricolor, Antônio Luiz Neto
disse que o momento é de ter pa-
ciência e focar no planejamento
da temporada que está por vir.

“NATORCIDA”
Após receber a informação de
sua saída do Santa Cruz, Mar-
celo Martelotte publicou, nas re-
des sociais, seu texto de despedi-
da da Cobra. “Apesar de alguns
acharem estranho a quantidade
de vezes que encarei os desafios
nessa que considero minha se-
gunda casa, saio mais uma vez
de cabeça erguida e na certeza
de que dei o meu melhor. Esta-
rei sempre na torcida”, escreveu
o ex-técnico coral.

Em 2022, Marcelo Martelotte

comandou o Santa Cruz 14 ve-
zes. Embora tenha sido derrota-
do na sua primeira partida no
retorno à Cobra, o comandante
conseguiu colocar o time ‘nos
eixos’ e conquistou um aprovei-
tamento suficiente para levar o
time à fase eliminatória da Sé-
rie D. No mata-mata, desclassi-
ficou o Retrô, que teve a melhor
campanha geral do torneio em
duelo memorável. Mas parou no
Tocantinópolis em jogo marca-
do por vários gols perdidos por
seus comandados.

[ Saiba mais

14 JOGOS

5 vitórias

5 empates

4 derrotas

MARTELOTTE NO SANTA
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A
perseguição do Sport
ao G4 da Série B con-
tinua acesa. E essa

chama pode ganhar um com-
bustível ainda mais forte ho-
je. O Leão foi até Muriaé, no
interior de Minas Gerais, pa-
ra enfrentar o Tombense pe-
la 25ª rodada. Jogo em que a
equipe chega embalada após
a goleada sobre o CSA, e que
pode diminuir a distância
até o Vasco, primeiro time
entre os quatro que sobem
para a Série A.

A vitória sobre o CSA não foi
um resultado qualquer. Nos
números, foi a primeira vez
que o Sport marcou mais de
dois gols nesta Série B, e tam-
bém tecnicamente a equipe
foi superior durante todos os
90 minutos. Além disso, com
o empate de Londrina e Bah-
ia, melhor resultado possível
para o Leão, uma vitória fo-
ra de casa leva a equipe auto-
maticamente para a 5ª posi-
ção. E o cenário ainda melho-
ra se o Vasco tropeçar contra
o CSA, no primeiro dos qua-
tro jogos que o time carioca
terá fora de casa nas próxi-
mas cinco rodadas.

“O momento é para isso
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Oficializado e regularizado, goleiro Denis deve estrear

O astro da NBA LeBron James
aceitou estender seu contrato
com o Los Angeles Lakers até a
temporada 2024-2025, quando
completará 40 anos, informou
ontem a ESPN.

James, que está a ponto de co-
meçar a quinta e última tempo-
rada de seu atual contrato com

os Lakers, se comprometeu por
mais dois anos com a franquia
por US$ 97,1 milhões, explicou
o agente do jogador, Rich Paul,.
O ala, que em dezembro com-
pletará 38 anos, terá a opção de
deixar a equipe antes da tem-
porada 2024-2025, segundo a
reportagem. (AFP)

LeBron fica

no Lakers

até 2025

NBA

Sport busca
segundavitória
fora de casa
Leão visita o Tombense, com nova chance de

embalar e se aproximar do G4 da Série B; time

pode subir para a quinta posição na tabela

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 1 1.503.054,67

14 265 1.698,95

13 8.878 25,00

12 112.929 10,00

11 625.544 5,00

01 03 04 05 06 07 13 15

16 17 20 21 22 23 24

LOTOFÁCIL 2601

QUINA 5926

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 1 11.011.091,19

QUADRA 149 4.744,67

TERNO 11.341 59,36

06 19 20 26 34

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2511

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 3.191.408,35

QUINA 31 55.886,42

QUADRA 2.031 1.218,59

04 10 15 39 41 49

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 4.168.370,08

19 13 17.840,11

18 139 1.489,73

17 921 157,38

16 3.878 37,37

15 15.993 9,06

0 0 0,00

00 08 09 11 16 18 20

61 66 71 75 80 97 98

26 34 35 43 47 53

LOTOMANIA 2353

065426 RATEIO R$ 500.000,001º PRÊMIO

092348 RATEIO R$ 24.000,003º PRÊMIO

053752 RATEIO R$ 19.000,004º PRÊMIO

030668 RATEIO R$ 18.329,005º PRÊMIO

026754 RATEIO R$ 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5690

Felipe Garcia; Diego Ferreira, Ednei, Roger
Carvalho eManoel; Matheus Frizzo (Nenê
Bonilha), Jean Lucas, BrunoMota e Zé Ricardo;
Renatinho e Ciel.Técnico: Bruno Pivetti.

Saulo (Denis); Ewerthon, Fábio Alemão, Sabino
e Sander; Fabinho, Giovanni e Pedro Naressi;
Luciano Juba,Vagner Love e Kayke.Técnico:
Claudinei Oliveira.

Local: Estádio Soares deAzevedo, em
Muriaé-MG
Hora: 21h30
Arbitragem: CaioMaxAugustoVieira (RN)
Assistentes: Lorival das Flores eVinicius Melo
de Lima (RN)

FICHA

X

Tombense Sport

nessa reta final da competi-
ção. O mais importante é co-
mo termina. A forma que co-
meça, às vezes ninguém lem-
bra. Subir é o nosso objetivo
e estamos correndo atrás”,
destacou o atacante Kayke.

Mas para isso o Sport terá
que superar seu próprio jejum
fora de casa. Até aqui, o Leão
venceu apenas a Chapecoense
longe da Ilha, ainda pela 7ª ro-
dada. Ao todo, dos 12 jogos co-
mo visitantes, os rubro-negros
somam somente nove pontos,
tendo ainda seis empates e cin-
co derrotas longe da Ilha.

Para o jogo, ainda sem con-
tar com o zagueiro Rafael Th-
yere e o volante Ronaldo, ma-
chucados, Claudinei Oliveira
terá a opção de repetir a equi-
pe pela primeira vez.


